

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^e Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hæc est victoria que vincit mundum, fides nostra.

1^o Joan V, 4

San José, jueves 12 de Noviembre de 1896.

Un enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum;
(Marh. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos:
MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.
PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE, Este mes tiene 30 días

Juev. 12.—San Martín, papa, mr., san Rufo, ob., san Emiliano, presbítero. Del Ant., Test. del profeta Ahías.

Cuarto creciente á las 4 m. de la madrugada.—De hoy al 20 habrá 2 días de lluvias recias y 6 de pocas lluvias.

"LA UNION CATOLICA"

Las escuelas laicas

son contrarias á la Religión Católica.

La escuela no es el edificio destinado para local de enseñanza; es el conjunto de alumnos que reciben instrucción del maestro, en un lugar determinado. Ellos son, por consiguiente, quienes imprimen á las escuelas el carácter que han de tener, y el nombre que han de llevar, en armonía con su naturaleza religiosa y moral; y así las escuelas serán católicas, protestantes ó neutras, según que sus alumnos sean católicos, protestantes ó neutros. Experimentamos repugnancia inenunciable en calificar de neutros á los educandos, pero hemos de hacerlo así,

por el momento, para descubrir mejor la irracionalidad de la enseñanza laica ó atea, nombrada también neutra.

Es evidente que las escuelas católicas llevan este nombre no sólo porque en ellas se enseña el catecismo de la Doctrina Cristiana, sino también y principalmente porque todos sus alumnos ó la mayor parte de ellos son hijos de padres católicos. Ahora bien, desde el momento en que llamamos católicas á las escuelas compuestas de niños católicos, nadie tiene derecho de colocar á la cabeza de ellas un protestante, un judío ó un libre-pensador. Los admiradores de la enseñanza laica, sean maestros, profesores ó gobernantes, si no han aborrecido el uso de la razón, llamarán seguramente católicas á las escuelas cuyos alumnos son católicos; y en tal concepto, tienen que convenir en que los maestros de ellas han de ser católicos. Pensar de otra manera es colocarse fuera de toda razón y de toda justicia, es hasta inferir oprobio al carácter del maestro, cuyos distintivos de lealtad, honor y delicadeza le obligan á no ponerse nunca al frente de la educación de niños que pertenecen á culto diverso del suyo. Esto sería para él cuestión de honor y hasta de decencia.

Una de dos, ó el maestro no es católico, y entonces no puede ocupar el primero ni el último lugar en las escuelas que llevan el nombre de católicas; ó el maestro es católico, y entonces ningún remordimiento de conciencia puede venirle de hacer con los niños de su escuela lo que el padre de familia, en aptitud para éllo, haría con sus propios hijos, es decir, enseñarles á orar, á recitar el catecismo y á leer el Evangelio. Y esto no implica quebranto de la libertad religiosa, ni en la persona del maestro ni en

la del niño; pues en caso de haber, en una escuela católica, algunos niños sectarios de otro credo religioso, su derecho quedaría perfectamente respetado con la dispensa ó abstención de participio en los puntos relacionados con su creencia; y así se ha verificado siempre y se verifica aún en Escuelas, Institutos y Universidades de espíritu católico.

Si los maestros laicos juzgan bastante la presencia de un niño desistente para privar á todos sus discípulos de la instrucción religiosa, no deben retroceder ante las consecuencias que, dado el vasto dominio de la conciencia, derivan de su principio. Es un hecho que en Costa Rica los padres de familia llevan su respeto á las personas hasta el extremo de dispensarlo á los verdugos de su propia religión; pero es posible que un día un padre de familia venga á decir al maestro: no quiero que hables del alma espiritual delante de mi niño, porque yo soy materialista, y condenarías, haciéndolo, mi libertad de conciencia. Otro le dirá: no quiero que enseñes á mi niño la legitimidad de la propiedad individual, porque yo soy socialista, de la escuela de Proudhon, y para mí la propiedad individual es un robo. Un tercero podrá decirle: cuidado con inculcar á mi niño la teoría del libre albedrío y de la responsabilidad moral, porque yo soy fatalista y quiero que él en sus discursos, principalmente en los fúnebres, exclame conmigo: ¡Quiérello el destino!—¿Qué hará el pobre maestro laico abrumado con tantas exigencias en nombre de la libertad de conciencia? Y ¿quién tiene la culpa de sus angustias sino el laicismo que él abrazó con alma, vida y corazón? ¿En qué quedará así su programa de enseñanza? KNU.

VISITA

al territorio de Guatuso.

Palenque Napoleón.

Es éste un rancho de 30 varas de largo por 20 de ancho, en tan mal estado, que los indios han puesto puntales al caballete para que no se caiga. Lo habitan 8 hombres, 5 mujeres y 3 niños; y por las 36 sepulturas un registrador auxiliar de estadística diría que ha habido 36 defunciones.

Aquí usan los indios, como adorno en el cuello, unas gargantillas de colmillos de animales caninos y uñas de tigres, pisotes y ardillas, recibiendo con aquello un aspecto más salvaje y de carnívoros. No tienen nada de oro y todo su lujo consiste en los ya mencionados collares, y las plumas de aves que se ponen sobre la cabeza, prefiriendo siempre las coloradas del guacamayo.

Este palenque está sobre la margen del mismo río Tojifo, cuyas aguas, dicho sea de paso, teníamos asco de beber, pues pasando por todos los palenques mencionados, en donde los indios buscan su corriente para sus necesidades mayores, claro está que aquella no es agua potable.

Bastante sed tuvimos que soportar, sin poder tampoco refrescarnos con la *chicha* que cada rato nos ofrecían, debido al modo asqueroso como la preparan.

Hacen ésta de maíz (*ai qui lica*), de plátano maduro (*zuli ororo lica*), de yuca (*ya qui lica*) y de pejiballe (*zuma lica*).

La *chicha* de maíz y de pejiballe no la gustan sino en tiempo de la cosecha, mientras que la de yuca y plátano forma su licor acostumbrado en todos los días del año.

Asan el plátano en grandes cantidades y lo ponen en los tapescos que

FOLLETIN.

UN BILLETE DE LOTERÍA.

(Continúa).

¿Querría acaso darse cuenta de lo que valía la posada de la señora Hansen? ¿Pretendería adquirirla, por más que no estuviese en venta? Este proceder era, por lo menos, extraño. Después de la casa, empezó á ocuparse del pequeño cercado, contando los árboles y los arbustos. En fin, midió dos de sus lados con paso geométrico, y el movimiento de su lápiz sobre una página de su cartera indicó que los multiplicaba el uno por el otro.

Y á cada momento movía la cabeza, fruncía las cejas, y lanzaba exclamaciones bien poco aprobadoras.

Durante estas idas y venidas, la señora Hansen y su hija le observaban

á través de las ventanas de la sala. ¿Con qué extraño personaje tenían que entenderse? ¿Cuál era el objeto del viaje de aquel monomaniaco? Verdaderamente era de sentir que todo esto pasase en la ausencia de Joel, puesto que el viajero iba á permanecer toda la noche en la posada.

—¿Si fuese un loco? dijo Hulda.

—¿Un loco?... ¡No! respondió la señora Hansen. Pero sí, por lo menos, un hombre bien singular.

—Siempre es enfadoso no saber á quién se recibe en su casa! dijo la joven.

—Hulda, contestó la señora Hansen: antes que vuelva ese viajero, ten cuidado de llevar á su habitación el libro de la posada.

—Sí, madre mía.

—Tal vez se decida á poner su nombre! Ya lo veremos.

La noche era ya sombría á cosa de las ocho, hora en que empezó á caer

una lluvia fina, que llenaba el valle de una espesa bruma, y que mojaba la montaña hasta la mitad de su altura.

El tiempo era poco á propósito para pasear. Así es que el nuevo huésped de la señora Hansen, después de haber remontado el sendero hasta la serrería, volvió á la posada, donde pidió un vasito de brandevin. Después, si añadir una palabra más, sin dar á nadie las buenas noches, tomó el candelero de madera, cuya bujía estaba encendida, entró en su habitación, echó el cerrojo á la puerta, y ya no se le volvió á oír en toda la noche.

El skydskarl se refugió en el corbetizo, y entre las varas de la kariol se quedó dormido en compañía del caballo amarillo, sin inquietarse lo más mínimo por la borrasca.

A la siguiente mañana, la señora Hansen y su hija se levantaron al amanecer. Ningún ruido se oía en

la habitación del extranjero, que reposaba todavía. Un poco después de las nueve entró en el salón con el aire más hurraño que la víspera, quejándose del lecho, que era duro, del estrépito de la casa, que le había despertado, y sin saludar á nadie. Después abrió la puerta, y se puso á contemplar el cielo, que presentaba un mediano aspecto.

Un viento vivo barría las cimas del Gousta, perdidas entre los vapores, y se precipitaba á través del valle, soplando en violentas ráfagas.

El viajero no se aventuró á salir; pero no perdió su tiempo. Fumando su pipa, se paseaba por la posada, procurando reconocer su disposición interior, visitó las diferentes habitaciones; examinó el mobiliario, abrió las alacenas y los armarios; sin más aprensión que si hubiera estado en su propia casa. (Continúa.)

tienen sobre los fogones, en donde á los pocos días se convierten en albergue de millares de cucarachas. Listas las ollas de fermentar y con el agua suñiente, echan en ellas los plátanos inclusive los asquerosos y repugnantes animalejos, que forman la parte principal y sustanciosa de aquella bebida que en manera alguna pude probar. Déjanla fermentar durante cuatro ó cinco días, teniendo cuidado de moverla con un palo. Cuando está en su punto, convidan á los indios de todos los palenques, que vienen á beber, cantar y bailar durante todo el día, entregándose á la borrachera y hasta á las riñas y los pleitos, en que funciona el *garrote* (*cara una rip coroje*) como único agente de policía.

No es raro ver entre ellos las cabezas rotas, las caras remendadas y los brazos cicatrizados. Y ¿qué quiere Ud.? Nuestros gobiernos liberales les han dejado en libertad de que se maten mutuamente, ó que los huleños nicaragüenses los traten con tiranía, sin que su desgracia les moviera á ponerles una autoridad que respetar.

En honor de la verdad, debemos confesar que el Gobierno actual ha hecho lo que los otros no quisieron, es decir, atender la voz de nuestro Prelado poniendo ahí un resguardo que vigile por el orden y ponga á raya la audacia de los contrabandistas huleños.

Nos cuentan que un día uno de éstos obligaba á un indio á que le llevara su carga. El indio salió huyendo, pero la bala disparada del fusil le alcanzó dejándole tendido sin vida. ¿Y á quién acudían entonces aquellos infelices, pidiendo justicia y amparo? Sin valor para defenderse, prefieren entregarse á los caprichos de sus tiranos, como viles esclavos.

Pero... ya esto está remediado; sigamos con la chicha de yuca; éstas se dan ahí muy grandes y hermosas. Pélanlas con los dientes las indias, sentadas de cuclillas, y las echan á cocinar en las ollas. Cuando están sancochadas las sacan por partes, y arrojadas en el suelo empiezan aquella asquerosa operación que consiste en llevársela á la boca mascándola á dos carrillos durante algún tiempo, y aquella masa impregnada de saliva pónenla sobre una hoja de plátano para darle una segunda pasada en una piedra de moler, pequeña y ordinaria, echándola, por último, en la olla grande de fermentar.

Debo decir que aquella preparación producía en mis tripas una revolución tal, que indómitas y rebeldes asaltaban mi pobre y angustiado tragadero.

¡Pobrecitos! y con la mayor candidez venían á ofrecernos é instarnos bebiéramos aquel eficaz vomitivo.

¡Dios mío, qué lucha! Ellos á que bebiera, y yo á librarme de una segura indigestión. Arrugaba la cara como un acordeón, haciendo muecas de dolor, me llevaba las manos al estómago, que apretaba con fuerza; y con mil señas, faltándome sólo el llorar, les indicaba estar muy enfermo.

Nada; juzgando sin duda mi enfermedad fingida, ó que era mucha debilidad, insistían en su empresa por matarme y yo por vivir. ¿Qué hacer? Al indio no se le puede despreciar sin sen-

tir pronto su odio y su venganza. ¿Qué hacer? ¿Cómo llevar á la boca aquellos guacales sucios y babeados por todos los indios? ¿Cómo olvidar aquella saliva y otras cosas en maridaje con la yuca?

En aquella situación aflictiva no encontré más recurso que unir á mis señas y síntomas de enfermedad mi súplica de llevar primero al *zaca grande* (Señor Obispo), quien humilde y mortificado fingía beber aquel líquido especial, mientras que yo me retiraba evitando encontrarme en otro nuevo lance.

¡Dios bendiga á S. S. que, sin saberlo, me hacía tan grande bien; ni resentirse debe por ello, porque es impropio del inferior aceptar los honores antes que su superior!

P. D. CARMONA.

San Vicente, Noviembre de 1896.

Noticias del exterior.

Colombia.

El señor Doctor don Célimo Bueno, conocido en esta capital donde residió algún tiempo y se le estimó merecidamente, ha sido nombrado Rector de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de Popayán, en el "Instituto Caldas", antes Universidad del Cauca.

—El distinguido colombiano don Rufino J. Cuervo, autor del "Diccionario de Construcción y Régimen de la lengua castellana" que está imprimiendo en París, ha sido agraciado por el Gobierno Francés con el Cordón de la Legión de Honor. Es una distinción bien merecida por el señor Cuervo, cuyo nombre honra á Colombia y á la América entera.

—El Ilmo. y Revmo. señor Arzobispo de Bogotá, Doctor don Bernardo Herrera Restrepo, de regreso de su visita á Roma, entró en Bogotá el sábado 10 de Octubre último, habiéndosele hecho un magnífico recibimiento, así de parte del clero, como del gobierno y del pueblo.

—La candidatura del General Reyes para la Presidencia de la República adquiere mayor popularidad cada día.

—Un respetable número de señoras que pertenecen al primer rango social de la importante sociedad de Cali, en el Departamento del Cauca, ha elevado con su autorizada voz una manifestación á las Cámaras Legislativas, patentizando la necesidad y conveniencia que hay de que la República se consagre al Sagrado Corazón de Jesús.

Acercá de esto leemos en *El Orden* de Bogotá estas interesantes reflexiones:

"Primera, el deber de cortesía y de derecho natural que tenemos todos los hombres de atender con respeto y con cariño las indicaciones de la mujer, porque la mujer cristiana es toda caridad, toda ternura y toda amor; ella se inspira siempre en lo ideal, en lo bello y en lo bueno, cuando hay muchas mujeres reunidas, de seguro están meditando un plan de virtud y de benevolencia, porque su corazón no se ha hecho para el mal; la mujer es centro de amor y por lo mismo incompatible con la iniquidad. Se ha dicho con mucha propiedad que si Lucifer fuera capaz del amor, no sería malo. La mujer es el ángel tutelar que Dios ha puesto sobre la tierra para que siempre estimule al hombre á ser bueno y prudente: acatemos, pues, las rectas y dulcísimas insinuaciones de las damas calañas.

"La segunda reflexión que sugiere esta hermosa súplica, es la gran verdad de su aserto, porque siendo, como así lo reconoce todo el país, Nuestro Señor Jesucristo el supremo Legislador del universo y el árbitro de las acciones humanas, es de estricta justicia que los legisladores

de todo país cristiano inicien la legislación en su Nombre Santísimo y bajo su divina protección. Colombia es nación católica, apostólica, romana; sus legisladores profesan estos mismos religiosos principios, la nación ha manifestado este deseo por clamorosas consagraciones iniciadas por sus Asambleas departamentales y por sus Concejos municipales: demostraciones patéticas que claman elocuentemente esta providencia.

"La República Francesa está considerada como la nación más civilizada del mundo; "su cerebro" se ha llamado á su importante capital, y allí sabios legisladores han consagrado, como una de sus leyes fundamentales, la consagración al Sagrado Corazón de Jesús. En la América española hay ya muchas naciones que han dado este religioso paso.

"En legislaturas pasadas el gran literato y hombre profundo don José Joaquín Ortiz, de santa y gratísima memoria, bregó, con todas las fuerzas de su grande espíritu, por consignar en la legislación colombiana esta ley sabia y justa, y si no se consiguió entonces, no fué ciertamente porque la idea hubiera sido recibida con mala voluntad. Parece que seguir su noble ejemplo debiera ser norma de los actuales legisladores.

En los buenos tiempos que corren hay felizmente inteligencia, exquisita y próspera armonía entre la Iglesia y el Estado; nada más natural, pues, que poner el nombre de Dios en la dirección de nuestros actos legislativos.

—El Senado aprobó un proyecto de ley por el cual se destinan \$ 30.000 en oro, para auxiliar á los perjudicados con el incendio de Guayaquil, en esta forma: \$ 20.000 para los ecuatorianos, y \$ 10.000 para los colombianos. Además se ha dispuesto el envío de la cañonera *Boyacá* á Guayaquil, á fin de que trasporte á los colombianos que han quedado en desgracia y quieran regresar á su patria.

Roma.

—En su última Encíclica expone el Papa la invalidez de las ordenaciones anglicanas.

—El Cardenal Rampolla ha recibido una carta de Mgr. Macario, Enviado Pontificio ante la Corte de Menelik á fin de obtener la libertad de los prisioneros. El Prelado da pormenores de las atenciones que le prodiga el Emperador de la Abisinia, y expresa la confianza de que surta fausto resultado su misión.

Francia.

—El nuevo Nuncio en París es Monseñor Clari, obispo de Viterbo.

—El *Figaro* da una explicación del malestar de la enseñanza oficial: el estado mayor del Ministerio de Instrucción Pública está en manos de protestantes, de ordinario antiguos pastores. Estos señores se reparten el pingüe presupuesto. No proceden por amor á la profesión.

—Se ha abierto inútil polémica en los grandes diarios de París á causa de una ya desmentida evasión del desgraciado capitán Dreyfus. Este vendió secretos militares al Gobierno alemán. Fué condenado por lo mismo á la deportación á la Isla del Diablo.

—Un ciclón-tornado que duró apenas 2 minutos, ha devastado más de 5 millones de francos. Se cuentan 7 muertos y 70 heridos.

—La destitución del protestante Laroche, Presidente infeliz de Madagascar, ha causado viva satisfacción en todos los círculos.

Armenia.

—Al lado de las increíbles persecuciones que los cristianos del Imperio Otoma-

no sufren de los Turcos, hemos de registrar una feliz noticia. Se ha convertido al catolicismo el Arzobispo Abdallah, cismático jacobita. Es uno de los hombres más eminentes entre los del cisma. Era candidato al Patriarcado.

Reminiscencias de la guerra.

En los luctuosos días de la guerra de la rebelión americana cuando todos temían por la estabilidad de las instituciones de la gran República, cuando el gobierno llamó á las armas á miles de ciudadanos, la ciudad de Búffalo estaba bien representada en los ejércitos federales.

Dependientes y obreros, mecánicos y comerciantes dejaron sus hogares para defender la integridad de la República. Uno de los primeros en responder voluntariamente al llamamiento de la nación fué el señor George C. Hartman, que hoy reside en la casa número 16 York Street, ciudad de Búffalo. El venerable veterano dijo recientemente á un reporter del diario "Times" de aquella ciudad que los sufrimientos y privaciones de la guerra son nada en comparación con los sufrimientos que acarrear las enfermedades adquiridas en el campo de operaciones. La exposición á la intemperie, dormir en el terreno frío y húmedo sin más techo que el cielo ni más almohada que el brazo, dan por resultado muchas enfermedades que abundan notablemente entre veteranos. "En mí todo esto resultó en el peor caso de reumatismo en las piernas que puede U. concebir, dijo Mr. Hartman. Me dolían las piernas terriblemente y por más que tomaba medicina y consultaba médicos nada me aliviaba.

Hace pocas semanas me indujo mi esposa á que tomase las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Llevo tomado el contenido de cuatro pomos, y aunque ya desaparecieron los dolores sigo tomándolas para que la curación sea radical."

Las Píldoras Rosadas del Doctor Williams se venden siempre en pomos (nunca sueltas ni por docenas ó cientos) y no deben confundirse con las imitaciones que solamente se parecen á las legítimas en el color rosado.

Las Píldoras Rosadas del Dr. Williams contienen en forma condensada los elementos necesarios para dar nueva vida y riqueza á la sangre y para restablecer los nervios. Son específico infalible para enfermedades como la ataxia locomotriz, parálisis parcial, baile de San Vito, ciática, neuralgia, reumatismo, dolores de cabeza nerviosos, palpitación del corazón, cutis pálido y anémico, frialdad de las manos y de los pies, y toda clase de debilidad en ambos sexos.

Todas las farmacias de este país venden las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Cualquier persona que tenga dificultad en adquirirlas, debe dirigirse á la casa Dr. Williams Medicine Co., de Schenectady, New York, y será avisado dónde comprarlas. La misma casa cuenta con un departamento médico para atender gratuitamente á las consultas de los pacientes donde quiera que se encuentren.

(Del Diario *Evening Times*, *Buffalo*, *New York*.)

GACETILLAS

La Unión.—Se ha dispuesto que don Jernaro Sáenz vuelva á hacerse cargo de la Jefatura Política de este cantón.

Heredia.—Don Teodoro Alvarado ha sido nombrado interinamente Agente Principal de Policía, por 15 días que se han concedido de licencia al propietario.

Cañería.—La *Gaceta* de ayer registra la *Licitación* del señor Gobernador de esta provincia, para la construcción de las obras que nuestra cañería requiere. Es de desear que los Ingenieros del país tomen interés en este asunto.

Costa Rica y Colombia.—El *Heraldo* nos informa que el sábado último trajo el cable la buena nueva de haberse firmado en Bogotá el tratado de arbitraje. Extrañamos que esa noticia no nos la dé el órgano oficial.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y ROSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita á los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. a 150 varas al O. del Parque Central.

MOVIMIENTO MARÍTIMO

Llegada de vapores.

Limón, 11.—7 a. m. Vapor noruego *Albert Domois*, procedente de New Orleans, 5 días de mar. Pasajeros: Marcos Masón y señora y Samuel A. Geal, Carga: 11.571 bultos. Correspondencia 18 sacos.

Noticias por Cable.

New York, 7.—Ayer murió repentinamente Mr. W. H. Vanderbilt, á la edad de 75 años.

Glasgow, 7.—En un discurso que pronunció anoche Mr. John Morley, elogió á Lord Rosebery ex-caudillo del partido liberal.

Washington, 7.—El Gobierno del Japón ha contratado con la casa de Cramp, de Filadelfia, y la *Unión Iron Works*, de San Francisco, dos cruceros que costarán un millón doscientos cincuenta mil pesos. Serán del mismo modelo del crucero *Joshino*, que fué construido por Armstrong en Inglaterra.

Viena, 7.—Ayer murió de apoplejía Guillermo Nicolás, duque de Württemberg, á la edad de 68 años.

Buda Pesth, 7.—En las elecciones para miembros de la dieta húngara, salieron electos 282 liberales, 48 kossuthistas, 37 nacionalistas, 20 del partido del pueblo y 7 independientes y ugronistas.

Habana, 7.—Una fuerza española, al mando del General Alfaro, que custodiaba un tren de provisiones y pertrechos para Manicaragua, provincia de Puerto Príncipe, tuvo un combate con los rebeldes, al mando de Serafín Sánchez y Carrillo, cerca de Albericho. Éstos sufrieron grandes pérdidas. Los españoles tuvieron un muerto y veinte heridos. Hoy llegó á ésta, procedente de Pinar del Río, el vapor *Guanaguaco*; trajo á su bordo trescientos soldados enfermos. Se encontraba en el salón Luis Lazo degollado. Este señor se había rendido hace poco al comandante español de Pinar del Río.

Londres, 7.—El corresponsal del *Standard* en Berlín dice que el Czar ha dado orden de que se le entreguen todos los documentos relativos al tratado secreto entre Rusia y Alemania; se dice que el Empera-

dor Guillermo está muy indignado á consecuencia de las revelaciones.

Berlín, 7.—Notician de Madrid que el tren que llevaba al General Polavieja á Barcelona, chocó con otro en Chipriana. La esposa de Polavieja, el marqués de Cusua y otros fueron golpeados. La princesa Margarita, hermana del Emperador Guillermo y esposa del príncipe Federico Carlos Ludwig de Hesse, ha dado á luz gemelos varones.

París, 7.—Hoy murió Monseñor Maurice Lasage, de Hautecour, Dhulet; nació en 1841.

Londres, 7.—El corresponsal del *Chronicle* en París noticia que el Czar ofreció el puesto de Ministro de Relaciones Exteriores á Nelidoff, Embajador ruso en Constantinopla. Éste no lo aceptó.

Buda Pesth, 7.—Francisco Kossuth, hijo del gran caudillo húngaro, tuvo un duelo con Gabriel Ugron, caudillo de la oposición; Kossuth fué herido en un brazo.

Londres, 7.—La *Pall Mall Gazette* dice que está autorizada para desmentir el informe de que la Gran Bretaña haya hecho concesiones ferrocarrileras en el interior de Venezuela; que en caso que se construya el ferrocarril proyectado, la línea no cruzará el territorio en disputa.

New York, 8.—El corresponsal del *Herald* en París dice que Mr. Watterson, redactor del *Courier Journal*, de Louisville, Kentucky, que actualmente se halla en Ginebra, hablando de la elección presidencial de los Estados Unidos, dijo: "Por la derrota de Bryan queda vindicada la inteligencia del pueblo americano; el triunfo de ideas conservadoras es de valor incalculable para el prestigio del país en el exterior."

Revista de la Prensa.

De nuevo lidian dos gacetilleros: el de *La Prensa* y el de *La República*. Á ver quién se queda con la palma del triunfo.

Tiene un gusto singular *La Prensa* en calumniarnos. Asegura que llamamos "iniqua" "la ley que deja en libertad á todas las congregaciones religiosas." Pero ¿dónde? ¿cuándo?... No pidamos peras al olmo, *La Prensa* se sepultará en su silencio, así como huye el malhechor después de haber hecho la tontería. Nosotros somos católicos, y saludáramos con júbilo la ley que dé libertad á nuestras Órdenes y Congregaciones.

Se da tono *La Prensa*. Hace esfuerzos para disparatar sobre... algo. Hoy dispara sobre la "Instrucción Pública." La pretenciosa suficiencia del "Gacetillero iliterato" debió de haber inspirado el tema. ¡Tanto necesita de algunas lecciones elementales!

"Éste."—¿Quién?—"La insaciable ambición clerical."—¡Hombre! y ¿no sabe Ud. que el pronombre debe concordar con el

sustantivo que representa? Debe decir *La Prensa*: "Ésta," y no "Este." Aunque sea *Libre* *La Prensa*, no podemos tolerar que tire diariamente un *casque* contra la gramática.

"Éste—pues, y siga *La Prensa*—convirtiendo en dogmas religiosos la *satánica aversión* (!) que le (!?) tiene á todos los *progresos* (!) morales y científicos que el *liberalismo* ha conquistado (!) con sus *generosas* (!) doctrinas y con las cuales ha *enaltido* al hombre y *hécholo* (!?) disfrutar de sus *naturales* (!) derechos y de sus *inmanentes* (!?) libertades...."—¿Figúrese Ud. este trozo de *literatura*? ¿qué le parece? Pues nada, porque no se entiende. Tan sólo se adivina que *La Prensa* quiere cantar un himno al liberalismo. Para esto, en vez de aquella monada, le habría bastado decir: "Glorioso es el liberalismo, oh costarricenses, porque él os ha dado una *Prensa Libre*." La frase, mucho más sencilla, habría sido mil veces más convincente.

"Los Gobiernos no necesitan religión para subsistir."—Que no; está claro: tampoco el cuadrúpedo, que come bellotas, las necesita para subsistir. En este punto estamos del todo de acuerdo con *La Prensa*; y nos gusta que no ataque este punto tan evidente y elemental.

"Los que se creen poseedores de la verdad son enemigos mortales del adelanto intelectual."—Considérese la atroz blasfemia de estos protestantes. ¿Conque el Divino Maestro que decía: "Yo soy la Verdad" enemigo mortal del adelanto? Esta *Prensa* se cree *Libre* para estampar los más grotescos absurdos.

Todo lo es *La Prensa Libre*; todo lo sabe... aunque el gacetillero no aspira á la palma de la literatura. También es adivina. La vimos penetrar el otro día en "las regiones desconocidas" donde crecen los candidatos. Hoy se metió á adivinar otras cosas. Y por lo mal—de veras, que adivina mal—désele otros ciento y un azotes, por bruja.

El Diarito da duro sobre *La Prensa*.—Llama *rocinante* á uno de los *escribidores* de esa hoja. Le suministra dos píldoras, digo, observaciones: "1ª hay jóvenes más educados que el susodicho gacetillero; 2ª bueno sería que este niño fuese á la escuela de la maestra Reducinda."

DR. ANTONIO GIUSTINIANI

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco Castro, 7ª Avenida, nº 116, 25 varas al Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARÍS" de los señores Robles & Romero.

RESTAURANT DEL COMERCIO

7ª Avenida, Nº 152.
ALMUERZO.
Plato especial para hoy:
Arroz á la Valenciana.

Ferrocarril de Costa Rica

— AVISO —

Se avisá al público que durante la presente cosecha de café, las tarifas del Ferrocarril serán las mismas del año próximo pasado.

San José, Noviembre 5 de 1896.

H. Barfield,
Administrador.

DR. ROS POCHET,
MÉDICO CIRUJANO.

7ª Avenida, Oeste nº 169 y 173.
Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las señoras que necesitan operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Rafael Meza A.
DENTISTA.

5ª Avenida, Este. Nº 157.

ENÉRGICO RECONSTITUYENTE
VINO DE PEPTONA
de CHAPOTEAU
La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.
Este **Vino** contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las viglias.
En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APPAUVRISSEMENT du SANG
L'anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le **Phosphate de fer de Leras**, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.
Dépôt dans toutes les Pharmacies.

ASMA - OPRESION
Los Cigarrillos Indios de **Grimault y C^{ia}** son el remedio más eficaz que se conoce contra el **Asma**, la **Opresion**, el **Insomnio**, el **Catarro**, y para facilitar la **Expectoración**.
En PARÍS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN
Confite vegetal. Laxativo Refrigerante
Contra el **EXTREÑIMIENTO**
Este purgante, *exclusivamente vegetal*, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las *afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases*. Su efecto es rápido y benéfico en la *jaqueca* cuando la *cabeza está cargada*, la *boca amarga*, la *lenguasucia*, *falta el apetito y repugna la comida*, en las *hinchazones del vientre*, causadas por la *inflamación intestinal*, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las *enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia*. El **Purgante Julien** ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.
Dep. en PARÍS, 8, RUE VIVIENNE
Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

ELIXIR ANTINERVOSO
POLIBROMURADO
de BARRY, Farmacéutico de 1ª Clase.
Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de *potasio, de sodio y de amonio*, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el **Insomnio**, la **jaqueca**, la **agitación nocturna**, las **palpitaciones**, pues calma en breve tiempo la **excitabilidad nerviosa**. Conviene particularmente en las **convulsiones de los niños**, y á las señoras que padecen de **espasmos, vapores, y ataques de nervios**. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el **histerico**, la **epilepsia** y el **baile de San Vito**.
PARÍS, 7, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
DIGESTIONES DIFICILES
PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON
con Esmaltito y Magnesita
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).
Recomendados contra Las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones Isporosas, Acidas, Vomitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones de Vestimigo y a los intestinos. — Pastillas, 12 rs; Polvos, 24 rs.
Dr. adh. DETHAK, en Paris, y en todos departamentos de remedios franceses en España.

VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES
NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado el
MAS EFICAZ Y EL MAS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

FUMIGANTE ALBESPEYRES
78, Faub. Saint-Denis
PARIS
y en todas las Farmacias

CAPSULAS RAQUIN
APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.
CURAN SIN EXCEPCION LOS FLUIDOS AGUDOS O CRONICOS
100 CURAS para 100 ENFERMOS tratados por la Academia.
EXIASE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento mas fertilizante mide a las Tonicas mas superiores.
VINO FERRUGINOSO AROUD
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE
CARNE, HIERRO y QUINA! Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energético que se conoce para curar: la *Clorosis*, la *Anemia*, las *Menstruaciones dolorosas*, el *Empobrecimiento* y la *Alteración de la Sangre*, el *Raquismo*, las *Afecciones escrofólicas y escrobóticas*, etc. El *Vino Ferruginoso de Aroud* es, en efecto, el único que reune todo lo que enlaza y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el *Vigor*, la *Coloración* y la *Energía vital*.
Por mejor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.
EXIASE el nombre y la firma **AROUD**

JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE
Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la *Hidropea*, las *Bronquitis nerviosas*, el *Garrotillo*, el *Asma* y contra todos los desórdenes de la circulación.
ERGOTINA y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN
(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de Paris)
La solución de *Ergotina de Bonjean* constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las *Grageas de Ergotina de Bonjean* se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.
Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, n° 99, en Paris
Y en las principales Farmacias de todas ciudades

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

SCHWARTZ, LOWE & Co

Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de CONFITERIA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquísimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.
EXCELENTES GÉNEROS de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00 el corte.
MAGNÍFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.
Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes

de PEDRO SUÑOL,

CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.



DR. M. FISCHEL

Cirujano Dentista americano
Frente á la Plaza de Artillería.
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

EL VINO

DOMAINE DE CATOY

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno.

á los precios siguientes:

Caja.....	\$	9-00
Botella.....		1-00
½ botella.....		0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....		45-00

BOTILLERIA ESPAÑOLA.

En este acreditado establecimiento,

VINOS Y LICORES

se encontrará siempre el mejor surtido de

DE LAS SIGUIENTES MARCAS:

VINOS DE JEREZ—E. BOHORQUES & Co—CARMONA & LÓPEZ—CRAMP, SUTER & Co—C. DEL PINO & Co—GUTIÉRREZ HERMANOS.

VINOS DE BURDEOS—W. CHABBANEAU & Co—CHARLES TARDIU
COGNAC HENNESSY

ÚNICO AGENTE para la venta de **VINOS DE PRIORATO** de la antigua y acreditada Casa de FRANCISCO PERPIÑA. (Reus—España).

—CANTINA SURTIDA—SERVICIO ESMERADO—

—PRECIOS BARATISIMOS—

VENTAS por MAYOR y MINUDEO.

No olvidarse que éste establecimiento se halla situado al lado de La Gran Via.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL—FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Ríñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales; y para las penosas irregularidades del Periodo Menstruo.
DÓSIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

HEADINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

PUNTAARENAS | ALBERTO FAIT & CIA. | PUNTAARENAS.

GRAN ALMACEN

AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACION DIRECTA.

Acaban de recibir un surtido excelente y general de *Abarrotes, Vinos, Licores, Cerveza, Géneros de todas calidades, PERFUMERIA, Hierro redondo y en planchas.*

Especialidad en artículos de **Seda** de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.

GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO **VERMOUTH GANCIA** á \$ 13-50 caja comprando de DIEZ para arriba.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.

Alberto Fait & Cia.

Curarina de Juan Salas Nieto.

Sorprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la **CURARINA** DE JUAN SALAS NIETO, como antídoto contra morduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de *Fiebres palúdicas*, la *Fiebre Amarilla* y la *Colerina* y como preservativo contra estas enfermedades.

Se vende al precio de costo por mayor.

Único importador y Agente General en Costa Rica, JOSÉ M^o CASTILLO G